



Rapport d'activité 2010

Un Bureau renouvelé

Après avoir salué unanimement et chaleureusement le travail effectué par le président sortant, Karim Mahmoud-Vintam et la trésorière sortante, Micheline Convert, le CA élu lors de l'Assemblée générale a désigné un nouveau bureau, composé de : André Thireau, président, Pierre Desbryères et Lucienne Gouguenheim, vice-présidents, Annie Grazon et Anne-Marie Hermet, secrétaire et secrétaire-adjointe, Lucette Bottinelli et Chantal Fournier, trésorière et trésorière adjointe.

André Thireau explicite son projet de travailler en équipe resserrée avec le bureau et ses souci prioritaires :

- poursuivre le travail initié par Karim, d'approfondissement des questions liées à la foi et à l'Évangile, en particulier en mettant en actes les orientations adoptées lors de l'Assemblée générale ;
- faire vivre l'association et ses collectifs avec une attention particulière portée aux adhérents individuels ;
- renforcer la communication interne et externe de NSAE, resserrer les liens du CA avec les différentes instances où NSAE est représenté et se donner des priorités pour l'investissement dans ces différentes instances.

L'Assemblée générale 2009 : « Se réapproprier l'Évangile »

Des pistes de travail ont été données à partir :

- du travail des ateliers : affronter les textes, chercher ensemble, découvrir l'originalité de Jésus ;
- des conférenciers invités, Claude Geffré et Etienne Grieu : promouvoir la justice – la justice de l'Évangile.

Tous les documents correspondants, comptes rendus des ateliers et textes exhaustifs des conférences, ont fait l'objet d'une diffusion large tant au sein de l'association (Bulletin de liaison) qu'à l'extérieur (site internet).

Les rapports d'activité des collectifs le travail des commissions nationales « Précarité – exclusion » et « NSAE et Évangile », l'adhésion de NSAE au collectif « Ne laissons pas fragiliser les droits de l'étranger » et la participation aux actions de ce collectif, témoignent de la mise en œuvre de ces orientations.

Les commissions

NSAE – Évangile : animée par Annie Grazon

La commission s'est fixée pour tâche de retrouver la sève de l'Évangile, parler du Royaume sans forcément nommer Dieu, partir des choses de la vie.

Le livre de Dominique Collin « Mettre sa vie en paraboles - Pour un christianisme parabolique », éditions Fidélité, 2010, a guidé la reprise de notre travail sur les paraboles.

Fondamentalement l'expression orale de Jésus en paraboles n'est pas qu'une figure de style rhétorique. Elle traduit sa volonté de ne pas asséner des vérités toutes faites, mais d'enraciner la foi dans le quotidien le plus banal de nos existences. Ces récits ne se donnent pas à nous de façon évidente dès la première lecture. Elles donnent à penser. Les paraboles

du Royaume nous laissent entrevoir de naître à nous-mêmes et de croître en humanité. Bâtir le Royaume c'est devenir de plus en plus humain. Il y a des ressources formidables en nous. Ne nous aimons pas moins que Dieu nous aime (St François de Sales). Les paraboles nous font découvrir ce trésor dans nos vies.

En définitive, nous sommes appelés à regarder ces récits avec des yeux neufs, avec nos préoccupations d'aujourd'hui. Les paraboles ne sont pas moralisantes. « En résistant à toute lecture superficielle, à la première explication moralisante, les paraboles invitent à se désencombrer de ses certitudes premières, des préjugés de toutes sortes et, surtout de la prétention de savoir"("Mettre sa vie en paraboles" page 27).

Il nous semble essentiel de prendre conscience ensemble et de développer la dimension évangélique de NSAE. C'est-à-dire de donner envie d'approfondir ce qui donne sens à nos vies et à nos activités à NSAE. Nous voudrions témoigner de notre foi pour aider des gens à reprendre goût à l'Evangile à partir des expériences simples et familières de leur vie.

Précarité-Exclusion : animée par Marie-Thérèse Arnoux

La commission, qui s'est implantée à Tours, mène un travail très riche, à travers la collecte de témoignages éclairants, portant sur :

- la précarité : professionnelle mais aussi relationnelle, sociale et spirituelle .
- le monde rural qui va au-delà du monde agricole : penser à l'isolement et la pauvreté des aînés ruraux, à leur angoisse « *nos enfants vivront moins bien que nous* ».

Projet : créer des liens localement avec d'autres associations, syndicats, mouvements : MRJC, CMR...

Commission « International » : animée par Lucette Bottinelli

- Nous avons été représentés à l'Assemblée générale de Mennorode du **Réseau Européen « Eglises et Libertés »**, dont NSAE est adhérent, les 7 et 8 mai 2010 par Didier Vanhoutte, membre de la commission. Divers comptes rendus ont été diffusés via le réseau des correspondants et la revue « Réseaux des Parvis ».

- NSAE est aussi adhérent du mouvement international **IMWAC** où il est représenté par Karim Mahmoud et Lucienne Gouguenheim. Les échanges (en anglais et par courrier électronique) sont nombreux et centrés sur des questions de fonctionnement de l'institution en particulier sur les remous autour des affaires de pédophilie dans l'Eglise catholique.

- NSAE participe au « **Groupe International Français de Parvis** » (**GIF**) qui s'est formé en janvier. Il s'agit d'un groupe de travail, de structure légère, d'échanges et de coordination sans pouvoir décisionnel dont les membres sont représentatifs de leurs associations et ont la charge de faire connaître les questions et activités internationales qui y sont soulevées. Outre les questions concernant la présence française au Réseau Européen « Eglises et libertés », il est convenu d'y présenter les activités internationales des uns et des autres. NSAE s'est particulièrement intéressé à la campagne « Publiez ce que vous payez » dans laquelle est impliqué Partenia 2000.

- Nous participons au groupe de travail sur la préparation de « Council 50 », projet international prévu pour 2015, cinquantenaire de la clôture du Concile Vatican II.

Vie des groupes : animation Pierre Desbruyères et André Thireau

Il est toujours délicat de vouloir effectuer une synthèse de l'activité des groupes sur une année. Il y a forcément des oublis, des imperfections dans la relation, dans le détail. Une absence d'ambiance effective par rapport au vécu de chacun. Il faut, néanmoins, essayer de tirer les grandes lignes de ce que fut la vie des groupes à travers les différentes régions françaises.

Nous avons reçu treize réponses à nos demandes de renseignements remontant, notamment, des membres du conseil d'administration de N.S.A.E. Trois d'entre elles ne font pas référence aux origines du groupe ; les autres situent le début de ce regroupement dans les années « 80-90 », notamment avec le réveil des chrétiens lors de la mise au placard de l'évêque d'Evreux, Mgr Gaillot.

Plusieurs groupes qui ont autour d'une quinzaine de membres, font état de l'importance de la diversité en leur sein : réalités sociales, cultures et engagements sont très différents.

L'accent est mis sur l'écoute, la libre expression et le refus de toute exclusion d'une Eglise (les divorcés-remariés notamment). L'espoir, créé par Vatican II, de voir le Peuple de Dieu reconnu comme interlocuteur dans l'Eglise, a été déçu. La hiérarchie la plus haute de l'Eglise n'a jamais pris conscience des dégâts provoqués par ce que beaucoup considèrent comme des reculs successifs.

Il semble, toutefois, qu'une certaine évolution se dessine à travers les sujets de dialogues et débats au sein des groupes. Du « j'ai envie de partir en claquant la porte » et « je ne fréquente plus l'Eglise », on est passé à « le message du Christ reste irremplaçable » et « la parole véhiculée par l'Evangile doit être notre référence ».

Concrètement, en dehors des rencontres mensuelles ou bimensuelles des groupes sur lesquelles nous reviendrons, il apparaît de plus en plus un besoin d'un apport extérieur de grandes voix ayant des discours non conformistes dans ou sur l'Eglise ; souvent, hélas, des pasteurs à la retraite dont la voix aurait certainement plus porté lorsqu'ils étaient en activité.

Réflexions, recherches, expérimentations et partages de la foi sont donc les principales activités des groupes parfois peu importants et dont la moyenne d'âge des participants est assez élevée. Mais il existe, aussi, un besoin d'expression extérieure soit en communiquant à travers la presse locale, soit en invitant à une conférence ou à un débat sur un thème de société.

Les débats internes, en effet, débordent très largement sur les engagements des uns et des autres, à travers des témoignages ; sur les problèmes d'actualité politique, économique, religieuse ; sur le contexte religieux local, les rapports avec les prêtres, l'évêque... Cela débouche parfois sur des prises de position, l'envoi de lettres, la publication par tracts ou interview dans un journal local.

La proximité des uns et des autres est une aide et un soutien dans les engagements de chacun au quotidien sur des problèmes de société. C'est aussi l'accueil de chrétiens « sans Eglise », des déçus.

Il y a aussi, parfois, des célébrations « autrement » pour Noël ou Pâques, des moments festifs, des repas partagés dans l'amitié, des week-ends de rentrée ou de détente, des « galettes des rois ».

Parmi les thèmes abordés, en dehors de l'étude de paraboles et de passages de l'Evangile, on peut citer en vrac : des échanges autour de livres ou d'articles (*La sainte ignorance* d'Olivier Roy, *Main basse sur l'école publique* de Muriel Fitoussi et Eddy Khaldi, *la Bible dévoilée* de Finkelstein et Siberman...), de Joseph Moingt, de Jacques Noyer ou de Hans Kung ; de lectures régulières de revues ; de débats avec des conférenciers Catherine Gaucher, sociologue, Christian Terras, rédacteur en chef de *Golias*, sur *La spiritualité aujourd'hui* ou *Résister* ; de discussions autour d'intervention, Etienne Grieu à l'assemblée générale de N.S.A.E. ; la confrontation de pratiques et le statut des femmes dans l'Eglise ;

un travail avec l'aide de Laure Caumont sur la célébration eucharistique ; les rapports clercs-laïcs ; l'évolution des ministères ; l'accueil et le soutien aux sans-papiers ; des réflexions sur la bioéthique, sur le pourquoi de nos engagements...

Bien entendu, il faudrait aussi citer le travail avec les éditions de Temps présent, Partenia 2000, et Partenia 77, CSF 95, autour de la revue des Parvis et la collaboration active à cette revue et aux hors-séries.

Il a volontairement été fait abstraction des nombreux engagements personnels extérieurs dans les partis politiques, syndicats, dans l'association des lecteurs de T.C, l'alphabétisation, le soutien aux sans-papiers, l'accompagnement des personnes en fin de vie ou en difficulté, commerce équitable... ou encore dans des associations comme Partenia, la Cimade, France-Palestine, ACAT, C.C.F.D , Sabeel, les Cercles de silence, le Secours catholique ou d'autres activités paroissiales.

Notre communication : animée par Lucienne Gouguenheim

Elle s'effectue au moyen de divers supports.

- Deux **bulletins de liaison** (n° 16 et 17) ont été publiés en avril et septembre 2010.
 - Pour répondre au désir de resserrer les liens avec nos adhérents, en particulier individuels, **une lettre de 6 pages** a été créée. Deux numéros ont été réalisés et diffusés à l'ensemble des adhérents.
 - Le **groupe « google »** manifeste toujours une activité soutenue , avec près de 250 messages électroniques échangés en 2010.
 - L'échange de courriers électroniques au sein du « **réseau des correspondants Parvis** » a été soutenu : une cinquantaine de messages ont été soit envoyés par NSAE soit réexpédiés, selon les cas au CA ou à l'ensemble des adhérents ayant une adresse électronique.
 - Les productions de NSAE (hors série de Parvis sur les théologies de la libération et sur « capitalisme-libéralisme » ; fascicule de Laure Caumont sur la « célébration eucharistique », réalisé par le collectif Paris IdF) ont connu une bonne diffusion.
 - Un nouveau **dépliant** destiné à nous faire connaître a été réalisé, en vue en particulier du rassemblement de Lyon où il a été largement diffusé.
 - Le **site** est particulièrement dynamique : Plus de 200 articles publiés et plus de 700 visites par jour en 2010, en nette croissance par rapport à l'an dernier. Les difficultés rencontrées pour sa maintenance (suite à une attaque dont il a fait l'objet et au départ de Karim Mahmoud-Vintam qui en a été le créateur et le webmestre) ont conduit à faire appel à un spécialiste. Lucette Bottinelli est devenue la nouvelle webmestre.
- Le site, très ouvert sur l'extérieur, donne aussi une bonne place à la vie de notre association et plus largement à celle des instances où nous sommes représentés : Fédération Réseaux du Parvis et sa revue, Observatoire Chrétien de la Laïcité (OCL), Groupe International Français de Parvis (GIF), Réseau Européen Eglises et Libertés, Mouvement international « Nous sommes Eglise » (IMWAC)...

NSAE au sein des Réseaux du Parvis

NSAE, qui a été l'une des associations fondatrices de la fédération « Réseaux du Parvis », à laquelle elle est toujours très attachée, a cependant été amenée à faire entendre une voix discordante à propos de la modification des statuts de la Fédération destinée à faire entrer des individuels regroupés au sein des « Amis de Parvis ». Nous avons marqué une défiance vers ce qui paraissait être l'introduction d'adhérents individuels dans ce qui était jusque là un réseau d'associations ; les incompréhensions ont été levées et l'accord s'est fait sur l'adjonction de la précision que « Le collectif 'les Amis de Parvis' a pour vocation d'aider ses

membres à rejoindre dans la mesure du possible les associations adhérant déjà à la fédération des 'Réseaux du Parvis' ou à participer à la création, notamment locale ou régionale, d'associations ayant pour vocation d'adhérer à cette fédération. »

NSAE participe activement à deux groupes mis en place au sein de la Fédération, le GIF (voir plus haut le rapport de la commission « international ») et l'OCL, où il est représenté par Micheline Convert.

Activité de l'OCL

- L'OCL a apporté sa collaboration à des organisations et des personnalités laïques très diverses pour saisir le conseil d'Etat au sujet de la légalité du décret d'application de l'accord entre la République Française et le Saint Siège sur l'enseignement supérieur catholique en France ; celui-ci, tout en rejetant le recours en annulation, interprète un nombre important de dispositions du décret pour les rendre conformes à la loi française.

La validation des diplômes obtenus et du contenu des enseignements devrait rester "de la seule compétence de l'Université publique".

- L'OCL a soutenu la militante polonaise Alicja Tysiack dans son procès qu'elle a d'abord gagné contre une partie de l'Eglise en Pologne qui la traînait dans la boue parce qu'elle avait osé porter plainte contre l'Etat : en effet, celui-ci lui avait refusé le droit à un avortement thérapeutique et, après la naissance, elle était devenue quasiment aveugle.

- L'OCL a été aussi amené à défendre la liberté d'expression des évêques qui s'élevaient en France contre la politique sécuritaire notamment à l'égard des Roms. Il a rappelé que la laïcité est inséparable de la liberté d'expression des convictions contre les députés (de droite ...) qui prétendaient défendre la laïcité en faisant taire ces évêques.

- L'OCL a participé à l'élaboration de textes et dossiers divers sur la laïcité : pour Médiapart ; Prochoix ; dans le cadre de l'élaboration d'un ouvrage sur le néo-conservatisme ; pour un dictionnaire de la laïcité à sortir chez Armand Colin. Les relations avec des associations laïques comme l'U.F.A.L. se font plus étroites. La place des chrétiens que nous sommes est de plus en plus reconnue dans les milieux laïques qui comprennent grâce à notre engagement qu'être catholique ne signifie pas être clérical.

- L'OCL a des rapports, encore fragiles, avec la presse. Il a néanmoins des contacts plus fréquents avec des journalistes de différents médias nationaux ou locaux. Récemment, par exemple, son secrétaire Jean Riedinger a été invité à présenter l'OCL durant 25 minutes lors d'une émission lorraine de RCF Jéricho.

On peut trouver sur le site de NSAE un certain nombre d'informations sur l'activité de l'OCL.

La revue « Les réseaux des Parvis »

NSAE est particulièrement attaché à la revue et à son développement ; deux membres du CA, Michel Deheunynck et Lucienne Gouguenheim (rédactrice en chef adjointe) font partie de la rédaction ; des informations concernant la revue et la parution de chaque nouveau numéro sont portées sur le site. L'association œuvre à la promotion de la revue.

Le Rassemblement de Lyon des 11 et 12 novembre 2010

NSAE a participé activement et avec enthousiasme à la préparation et au déroulement du Rassemblement et se réjouit de sa réussite.

Nous étions plus de 60 adhérents – et le CA presque au complet – présents à Lyon, et tous les collectifs ont apporté leur pierre à la présentation qui en a été faite sur un panneau dédié. Les groupes avaient tous réfléchi aux messages à porter sur les cahiers d'espérance

et l'association avait adopté celui du collectif Paris-IDF dont une bonne partie a été reprise dans la déclaration finale à Lyon.

« Le message libérateur de l'Évangile est nécessaire au monde. Il est la seule raison d'être de l'Église. Il ne peut plus être porté aujourd'hui par la voie d'autorité. Le temps est venu pour les laïcs d'en être pleinement responsables dans nos sociétés sécularisées.

Nous voulons alors proclamer qu'il est temps de donner le plein essor à nos communautés, ouvertes à la vie des autres, à la liberté que nous tenons de Jésus Christ et à la vitalité de l'Évangile, et d'assumer pleinement notre responsabilité dans la vie du monde. Nous sommes convaincus que la vie de foi et celle dans l'espace public ne se séparent pas et nous voulons faire de nos engagements solidaires avec les pauvres, les petits et les exclus dans la lutte pour la justice, la mise en œuvre incontournable de l'Évangile et le lieu source de notre vie spirituelle. »

L'association a aussi apporté plusieurs parrainages dont ceux de Gérard Bessière, Gérard Delteil, Elfriede Harth, Jean-Marie Müller, Jacques Noyer, Michel Pinchon... ainsi qu'un encouragement, d'Emmanuel Lafont, évêque de Cayenne. Elle a assuré deux ateliers qui ont un eu une bonne audience : « Promouvoir la justice de l'Évangile », animé par Karim Mahmoud, et « Révolution/subversion évangélique », proposé par Michel Deheunynck, en collaboration avec Jonas-Alsace.

Anniversaire de Jacques Gaillot

NSAE était présent le 18 septembre lors de la fête organisée pour les 75 ans – et le départ à la retraite – de Jacques Gaillot, et André Thireau lui a témoigné notre reconnaissance : « Tu es proche des plus démunis, comme Jésus, rejetant tous les discours pontifiants et moralisants, préférant le coude à coude quotidien avec eux, sur le terrain de leurs luttes, pour les aider à vivre, parfois survivre, et grandir.

En contribuant à leur libération, tu nous libères aussi. Et nous pouvons découvrir cette authentique « bonne nouvelle » annoncée aux petits et non plus celle qui sert nos dogmes et nos intérêts.

Un vrai travail d'évêque et de bon pasteur pour lequel, Jacques, nous te remercions. »